## UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

## FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



Vivencia de los dogmas marianos

## TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

#### **AUTORA**

Jackeline Ríos Villena

**ASESOR** 

Rodolfo Eloy Tolentino Escarcena

Lima, Perú

2024

#### **METADATOS COMPLEMENTARIOS**

## Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

## Repositorio Institucional

#### Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



# FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

#### ACTA Nº 327

Siendo las 09:00 a.m. del día 05 de diciembre de 2024, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico de la egresada RIOS VILLENA, JACKELINE, cuyo título es "Vivencia de los dogmas marianos" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 10:00 a.m. le dio el calificativo de:

#### **APROBADO**

Es todo cuanto se tiene que informar.

Milagritos Del Pilar Córdova López

Rodolfo Eloy Tolentino Escarcena

Miguel Eduardo Martínez La Rosa

Los Olivos, 05 de diciembre de 2024



#### Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DE INFORME ACADÉMICO CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Lima, 06 de septiembre de 2024

Señor(a), Miguel Martínez La Rosa Nombres y Apellidos Jefe del Departamento de Investigación Facultad / Escuela de FECH - UCSS

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el informe académico bajo mi asesoría, con título: *Vivencia de los dogmas marianos*, presentado por Jackeline Ríos Villena (con código de estudiante 2020200970 y DNI 23920364) para optar el grado académico de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión. ha sido revisado en su totalidad por mi persona y **CONSIDERO** que el mismo se encuentra **APTO** para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 16** %. Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

Firma del Asesor (a)

DNI N°: 42796438

ORCID: https://orcid.org/0000-0003-2480-5869

Facultad de FECH/Unidad Académica de la Facultad FECH-UCSS

\* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

## Índice

CAPÍTULO I: INTRODUCCIÓN	5
1.1. Planteamiento del problema	7
1.2. Preguntas de investigación	9
1.2.1. Pregunta general	9
1.3. Objetivos de investigación	9
1.3.1. Objetivo general	9
1.4. Justificación	9
1.4.1. Justificación teórica.	9
1.4.2. Justificación social	9
CAPITULO II: APROXIMACIÓN TEMÁTICA	10
2.1. Antecedentes de estudio	10
2.1.1. Antecedentes internacionales	10
2.1.2. Antecedentes nacionales	11
2.2. Bases teóricas	12
2.2.1. Dogmas marianos	12
2.2.2. Factores de los dogmas marianos	16
2.2.3. Vivencias de los dogmas marianos en la sociedad	18
2.2.4. El paradigma del dogma mariano y el proceso hacia la verdad plena en la ig	lesia 19
2.3. Análisis critico	20
CAPÍTULO III: METODOLOGÍA	23
3.1. Tipo de estudio	23
3.2. Nivel de investigación	23

3.3.	Estrategias de búsqueda de información	24
3.4.	Criterios de inclusión y exclusión	24
3.5.	Bitácoras	28
CAPI	TULO IV: CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES	29
4.1.	Conclusiones	29
4.2.	Recomendaciones	30
REFE	RENCIAS BIBLIOGRÁFICAS	31

## Índice de tablas

Tabla 1:	20
Tabla 2:	24
Tabla 3:	25
Tabla 4:	25
Tabla 5:	25
Tabla 6:	26
Tabla 7:	26
Tabla 8:	26
Tabla 9:	27
Tabla 10:	27
Tabla 11:	28

#### Introducción

Los dogmas son verdades reveladas por Dios, entre ellas, acerca de la maternidad de la Virgen como madre de Dios, donde se da a conocer que María dio a luz a Jesús por medio del Espíritu Santo, siendo esta por lo tanto. la verdadera madre de Jesús. Estos dogmas hoy en día han perdido aceptación ya que en la actualidad existen, sectas, corrientes religiosas que lo han interpretado de forma diferente o erróneamente al menospreciar a la Virgen María, se ha perdido el valor a la Virgen tratándola como un ser normal, siendo en su misma esencia inmaculada.

La presente investigación titulada *Vivencia de los dogmas marianos* tiene como objetivo describir los dogmas marianos, la investigación, la cual, es de mucha importancia ya que tendrá información relevante acerca de los dogmas marianos, como también será de mucha ayuda para que los cristianos sean fortalecidos en la fe por medio de los dogmas marianos. Asimismo, enriquecerá el conocimiento de los dogmas marianos por medio de teorías, conceptos y encíclicas.

El tipo de estudio es básico, descriptivo ya que solo busca amplificar el tema de estudio por medio de la investigación, por medio de las fichas bibliográficas, búsqueda de fichas textuales, búsquedas de Google académico Dialnet, Repositorios, entre otros.

La presente investigación tendrá la siguiente estructura:

En el capítulo I, se mencionará la problemática de la investigación, partiendo de la problemática a nivel mundial, nacional y local, así mismo la formulación del problema, los objetivos de la investigación y la justificación teórica y social.

En el capítulo II, se mencionará las bases teóricas de la investigación concerniente a los dogmas marianos y en relación a los objetivos de investigación.

En el capítulo III, se mencionará el tipo de investigación, así como, las técnicas, estrategias, el resumen de fuentes usados y los criterios de inclusión y exclusión.

En el capítulo IV, estará las conclusiones y las recomendaciones de la investigación, que responderán a los objetivos planteados en la investigación.

Finalmente, las referencias bibliográficas en formato APA 7ma edición.

#### Capítulo I: Planteamiento del Problema

#### 1.1. Planteamiento del problema

Actualmente, la Iglesia católica ha tenido cuatro dogmas verdaderamente sustentados teológicamente las cuales son María Madre de Dios, María Siempre Virgen, La Inmaculada Concepción de María y la Asunción de María. Aunque en la biblia no aparezca el término madre de Dios, aparece como Madre de Jesús, entre otros denominativos, según el evangelio de (Lc 1: 42), habla acerca de la declaración de que María es la madre de Dios, por tanto, los textos concuerdan con el atributo mariano de los dogmas sobre la Virgen María.

Los dogmas marianos son verdades fundamentales acerca de la fe, que fue dada por Dios y la Iglesia, es decir son instrucciones acerca de la Virgen María, en ese sentido, la Iglesia católica ha profesado los dogmas. Debido a que maría es la madre de Jesús y el cual es considerado un personaje divino (Campos, 2020).

Hoy en día, existen muchas teorías acerca de los dogmas, entre las cuales las corrientes hermenéuticas han dejado mucho que hablar sobre este tema, contradiciendo los dogmas, como también la teología de liberación, la doctrina feminista; estos tienen diferentes criterios acerca de estos dogmas, dándole otro entender que maría no fue Virgen y que no fue la madre legitima de Jesús (Rodríguez, 2018).

Actualmente, se ha enmarcado muchas doctrinas religiosas, sectas, corrientes religiosas que han interpretado las sagradas escrituras de forma diferente, indicando que María no es la madre de Jesús, pues cómo un ser tan pecador puede concebir a un Dios todo poderoso, el cual fue nacido del Espíritu Santo (Vergara, 2008). Del mismo sentido Rodríguez (2018) menciona que los dogmas marianos carecen de uso oficial en el aspecto político, social y religioso por lo que no se debería

de considerar como una doctrina o acción de fe en los creyentes ya que no tiene suficiente sustento teológico.

Como también, muchos teólogos a nivel nacional han profesado que los dogmas marianos no son verdaderos, porque según los estudios de la Biblia no tiene referencia con el canon y este se contradice, por la cual es falsa y no representa a la fe en Cristo, siendo una doctrina que no tiene relevancia teológica, estos teólogos creen que María no fue Virgen y que solo es un personaje más mencionado en la biblia (Porcile, 2002).

Alson (2020) refiere que los dogmas no se tienen que creer ciegamente, ya que se oficializa en los estudios teológicos, en aclarar las doctrinas católicas, creyendo por convicción que estos representan la grandeza de la Virgen María que tuvo relación con Cristo Jesús y que a su vez se relaciona con la santísima trinidad. Como también existen muchos creyentes católicos bautizados que decayeron en su fe de los dogmas marianos dudando de este, deshonrando a la Virgen María, por falta de conocimiento, ya que la influencia de la sociedad, las diversas y falsas corrientes teológicas perjudican en la fe al creyente católico.

En ese sentido, la sociedad actual desconoce de los dogmas marianos, desconoce el poder de la Virgen María y las enseñanzas dogmáticas que la Iglesia católica ha profesado. Como también existen diversas corrientes religiosas, como los bautistas, los cristianos, los adventistas, israelitas entre otras religiones, que no reconocen a la Virgen María como madre de los creyentes, intercesora y madre espiritual, influenciando a la sociedad a negar los dogmas marianos y no tocar a fondo el tema central de los dogmas marianos. Es por ello, que la sociedad actual de ahora desconoce de los dogmas marianos y muchos de ellos no tienen su fe en la Virgen María, entre ellos creyentes (Corazón, 2020).

#### 1.2. Preguntas de investigación

#### 1.2.1. Pregunta general

¿Qué enseñanza brinda los dogmas marianos?

#### 1.3. Objetivos de investigación

#### 1.3.1. Objetivo general

Describir las enseñanzas de los dogmas marianos

#### 1.4. Justificación

#### 1.4.1. Justificación teórica.

La presente investigación presenta conceptos, encíclicas relacionadas a los dogmas marianos como son los cuatro evangelios que se mencionan en la Biblia. Según Alson (2020) los dogmas son verdades acerca de la maternidad de la Virgen, que es madre de Dios. Los conceptos encontrados servirán para sustentar la veracidad de los dogmas marianos y su inclusión en el cristianismo, como también se buscará describir la falta de importancia de los dogmas marianos y la veracidad de la Virgen María, lo cual será de utilidad para contrastar conceptos acerca de los dogmas marianos. Por otro lado el estudio servirá como un antecedente para futuras investigaciones que estén relacionadas al tema.

#### 1.4.2. Justificación social

La investigación llevará a la reflexión en la sociedad sobre los dogmas marianos y las verdades de este, así mismo, describir la importancia de conocer los dogmas marianos y de identificar las características, ya que para saber la verdad de María es necesario describir y conocer estos Dogmas, lo cual generará interés entre la sociedad y de reconocer las verdades de los dogmas marianos.

## CAPITULO II: APROXIMACIÓN TEMÁTICA

#### 2.1. Antecedentes de estudio

#### 2.1.1. Antecedentes internacionales

Según Navarro (2021) en su artículo "Los dogmas marianos en el islam", el objetivo de este artículo fue examinar si se puede hablar de la Impecable Originario de María en la convención islámica y en qué condiciones. El enfoque de estudio fue cualitativo, de diseño revisión sistemática de literatura. El autor determinó los resultados de la siguiente forma, a diferencia de las otras tres doctrinas marianas del catolicismo (Virginidad Interminable, Maternidad Divina y presunción al paraíso) con lo que los musulmanes entienden que es cierto respecto a Ella, acudiendo a las fuentes religiosas del Islam y comprobando las similitudes y contrastes con el catolicismo. Llegando a concluir que posteriormente, el islam rastreará en esta obra una combinación de "mariología islámica" a través de una técnica relativa.

Según Pedrosa (2023) en su investigación *Mariología a la luz de la iconografía*, el estudio tuvo como objetivo abordar las partes auténticas y filosóficas de la comprensión de los credos marianos, a través de ciertas representaciones de María presentes en la cronografía cristiana. El enfoque de estudio fue cualitativo, de diseño revisión sistemática de literatura. Los resultados indicaron que el discurso entre la elaboración y la idea mariana obstinada abordan eficazmente temas sobre el perfeccionamiento de la mariología, tanto más explícitamente las doctrinas marianas a lo largo del tiempo, correspondiéndolas académica y brillantemente en la iluminación de la iconografía cristiana. Las doctrinas son fundamentales para comprender la figura de María. Llegó a concluir que para la iconografía filosófica religiosa introducir temas focales del pensamiento mariano es concebible ya que los credos marianos ayudan a dar entendimiento de los dogmas marianos como madre de Jesús. Además, mostrar la vivencia de los credos de María a través de la

devoción conocida en latinoamericana y brasileña, intentando mostrar la posibilidad de información que existe en la conexión entre filosofía religiosa y artesanía.

#### 2.1.2. Antecedentes nacionales

Según Vílchez (2021) en su tesis titulada *Devoción a la virgen maría, modelo de madre, la Madre de Dios, por ser un animal intachable y elegida como medio para el trasfondo histórico de la salvación, de ella dependía individualmente la consideración maternal de su hijo principal, Cristo;* tuvo como objetivo explicar un programa para potenciar el compromiso con la Virgen María, siendo un modelo a seguir. El estudio siguió un enfoque cuantitativo descriptivo, se aplicó como instrumento una encuesta; el resultado evidencio que el 48% de los alumnos no acepta realmente que María sea la Madre de Dios, el 59% no imita su modelo y el 68% no participa de ese estado de ánimo en el colegio, llegándose a concluir que de planificar un programa instructivo, la dedicación a María copiando su modelo, que se suma al desarrollo profundo de los jóvenes de esta fundación, la cual viene siendo un medio para la salvación.

Según Sueiro (2021) en su estudio "La Asunción de María y la Iglesia según Karl Rahner", tuvo como objetivo llevar a la reflexión en sus aspectos principales la Asunción de María. El estudio fue de enfoque cualitativo de tipo exploratorio en vista que se recolectara información por medio de fichas bibliográficas. Los resultados evidencian que la virgen maría es un ejemplo a seguir, en el final de su periodo de su vida ascendió al cielo, no solo en alma si no en cuerpo entero, por lo cual es necesario la reverencia. Concluyendo que las "nuevas" doctrinas marianas, en el séptimo nivel de los Fundamentos de la confianza cristiana. Con ello, se pretende destacar la implicación que el erudito de Friburgo vio en la confirmación de la Suposición de María tras la declaración de la doctrina, al verla explicada en el cuerpo de la declaración de fe la cristiana, trabajar con su recogida en la Iglesia católica y plantear un intercambio en un punto de vista ecuménico.

#### 2.2. Bases teóricas

#### 2.2.1. Dogmas marianos

Alson (2020) menciona "que los dogmas son verdades acerca de la maternidad de la Virgen, que es madre de Dios, las cuales se describirán sucesivamente" (p.34). Dogma se define que para ser la madre del Hijo de Dios, María es preservada de toda mancha de pecado, desde el primer instante de su vida, es decir desde su concepción por sus padres los santos Joaquín y Ana, siendo la llena de gracia y toda santa.

#### 1) La Maternidad Divina

Este dogma se refiere a que la Virgen María es la madre divina de Dios. Fue reconocido por diferentes concilios universales que aceptaron este dogma. La mayor importancia de María, que es la razón de ser de todas las demás, es su maternidad celestial. Después de la presencia de ánimo, la maternidad divina es la razón de ser de la multitud relativa de grandezas diferentes, sin embargo de la presencia real de María: la Virgen fue hecha exclusivamente para ser la Madre de Dios. El Papa Pío IX en la Bula, la verdad sea dicha (Silveira, 2012).

Eso es lo que instruye "por muy el mismo anuncio fueron elegidos el principio de María y la Manifestación de la perspicacia celestial". Por lo tanto, la maternidad celestial da sentido a todo en María, y sin esta maternidad, nada en ella tiene sentido. El significado poco común de la maternidad celestial, exhibe obviamente la necesidad de averiguar sus buenas intenciones; juzgarla mal es malinterpretar cada uno de los honores de la Virgen. Por otra parte, más que en cualquier otro significado de María, el alma se encuentra aquí con un secreto: el secreto de la Manifestación en toda su profundidad. De este modo, la indagación va más allá del precepto mariano propiamente dicho y alcanza el área de la cristología (Campos, 2020).

El título de Madre de Dios no significa ni ha implicado en ningún momento en boca de los fieles lo que Nestorio imaginó en el quinto centenario, lo que algunos protestantes pragmáticos nos censuran en la actualidad, que pensemos en María como Madre de la santidad, o como una especie de diosa como las diosas del folclore. Confirmamos que María es Madre de Dios y no Madre de la naturaleza celestial; Madre de un individuo que es Dios, y no Madre de este individuo como Dios.

#### 2) La Inmaculada concepción

Este dogma nos relata que la Virgen María no tuvo pecado en toda su vida es decir no tuvo mancha de pecado, en toda su vida ha vivido sin pecado, desde su niñez, adolescencia y juventud, aun cuando concibió un hijo no fue por voluntad humana sino porque se engendraría del mismo espíritu santo de Dios. Ya que Dios en su misericordia escogió a la Virgen para ser madre de Dios (Alson, 2020).

Este dogma pone en primera instancia a la Virgen inmaculada, siendo esta mujer perfecta en su modo de vivir que tiene cierta referencia o relación con la vida de Cristo.

Este credo no debe confundirse con el principio del nacimiento virginal de Jesús, que sostiene que Jesús fue imaginado sin mediación masculina mientras que María permaneció virgen antes, durante y después del parto. Por otro lado, la iglesia católica reflexiona sobre el lugar extraordinario de María como madre de Cristo, y sostiene que Dios, esperando plenamente la introducción de su Niño, protegió a María, desde el instante de su origen, preservándola de cada mancha o impacto del pecado único, adquirido por todos los hombres desde Adán y Eva. El principio se reafirma con el adagio "cargado de esfuerzo" contenido en el saludo de la principal hueste celestial Gabriel (Lc 1:28), y recogido en la súplica del Salto de fe, esta parte de ser liberado de la transgresión por la delicadeza de Dios (Navarro, 2021).

Numerosas casas de culto protestantes rechazan la regulación del Origen sin falta como a pesar de la escritura Sagrada, aunque unos pocos anglicanos lo reconocen como un compromiso devoto. La Iglesia Estándar Copta se opuso al principio, al igual que el Patriarca Ignacio Zaqueo I de la Iglesia Universal Siria. Los tewahedo consuetudinarios eritreos y etíopes lo reconocen. No es reconocido por la Convencionalidad Bizantina debido a contrastes en la comprensión del pecado único, a pesar de que realmente certifican que la Virgen María es inmaculada y que fue conservada de la transgresión.

#### 3) La eterna virginidad

Refiere a que la Virgen María siempre se mantuvo santa antes y después de tener a Jesucristo como su hijo.

La Congregación confirma el principio de la virginidad ininterrumpida de María, generalmente sagrada. Esto implica que fue siempre virgen: antes, durante y después de dar a luz a Jesucristo. La Congregación, dirigida por la Esencia de Dios, depende de una correcta traducción de la Divulgación, considerando el Buen Libro y la Costumbre Misionera. Es intrigante que los pioneros detrás del protestantismo percibieran la virginidad interminable de María como una educación escritural, de forma similar a cómo la Iglesia Católica la ha recordado consistentemente (Sueiro, 2021).

#### 4) La asunción

La Virgen María fue elevada a los cielos en cuerpo y alma, es decir su cuerpo nunca fue enterrado.

La Suposición de María o Presunción de la Virgen es la convicción, según costumbre y precepto de la Iglesia católica. Algunas divisiones protestantes como los anglicanos, dicen sobre María, la madre de Jesucristo, que, terminadas las tareas de su vida natural, fue

llevada en cuerpo y alma al Paraíso. Esto no debe confundirse con la Escalada, que alude al propio Jesucristo.

Este movimiento es llamado Assumptio por los católicos, cuyo principio fue caracterizado como doctrina de confianza por el Papa Pío XII el 1 de noviembre de 1950. La Iglesia católica elogia este movimiento por aprecio a María en Oriente desde el vi centenario y en Roma desde el vii centenario. El 15 de agosto se encomienda la cena.

#### 5) Madre de la Iglesia y madre de los hombres.

Solo se le debe de adorar a Dios, la Virgen María solo es como un símbolo de honra, la Iglesia católica lo llama hiperdulía, que en si es una devoción ferviente a diferencia de los santos.

La Virgen María, también, es madre de hombres mientras nos da gracias ya que se unió, de una manera excepcionalmente única, en la creación por la salvación por su confianza, la confianza y el amor, por lo que los hombres podrían lograr la vida poderosa. El título de Madre de la Congregación refleja el sentimiento significativo de los cristianos inquebrantables, que encuentran en María no solo a la madre de la persona de Cristo, sino también de la persona de confianza (Navarro, 2021).

#### Explicación teológica del dogma

La explicación teológica que se le da a la Virgen es que desde su formación en la matriz fue formado sin mácula sin falta así mismo, la vida de la Virgen María fue sin mancha, sin pecado, concibiendo a Jesús el salvador. Entonces esta teoría tiene la afirmación que la Virgen María siempre estuvo acompañada de la gracia de Dios, por lo cual no conoció el pecado (Porcile, 2002).

Los protestantes tienden a menospreciar a la Virgen, no le toman interés, creen que es una persona común y corriente. La comunidad cristiana considera a la Virgen como un personaje

especial, considerado como (dulía), no es una adoración como se le da a Dios, es una veneración por ser madre de Jesucristo (Campos, 2019).

#### La imagen en los dogmas marianos

Se le puede representar mediante esculturas, retratos, expresiones plásticas, dependiendo a la cultura de cada país, que hace visible a lo invisible para poder venerarla, contemplar su majestad, acariciarla, entre otras cosas. La representación de la Virgen María por medio retratos, esculturas, es importante según la teología popular, ya que la misma persona lo hace palpable, instituyendo relaciones significativas y edificantes. Ya que, por medio de ello la imagen puede hacer muchos milagros, como también bendecir la vida del que la venera, reconfortando la fe (Silveira, 2012). Las imágenes muestran la grandeza de la Virgen María, ya que como esta ascendió a los cielos está viva y escucha las suplicas de los fieles, haciendo muchos milagros.

Todo esto sucede con gran alegría en honor a la Virgen María, porque revive una dimensión a la fe de los fieles, porque también reciben de ella muchos milagros. La Iglesia ha creado una imagen respetada en la sociedad. (Silveira, 2012, p.15).

#### 2.2.2. Factores de los dogmas marianos

En el proceso que la iglesia va adquiriendo conocimiento, acuden a la virgen María para un mejor entendimiento de la doctrina católica. Ya que Dios se reencarnó en un hombre como un Dios, pero para ello necesitaba de un ser especial, en este caso fue maría, pero el embarazo fue concedido por el Espíritu Santo y no por una acción humada, como también María fue una mujer Virgen, la cual concebido un hijo por obra del Espíritu Santo y mantuvo esa virginidad por el resto de sus días de vida (Campos, 2019).

"La Iglesia Católica actualmente tiene cuatro afirmaciones dogmáticas que María es madre de Jesús, porque se menciona en la biblia en determinadas veces ya que Dios se encarnó en persona con un nombre y perteneciente a una cultura"(Rivera, 2016, p.54).

En ese sentido el Dogma inmaculada hace referencia a que la Virgen María intervino en el plan redentor de Cristo, ya que por medio de ella nació el salvador, es por eso que se denomina a María como la inmaculada ya que no tiene mancha alguna, desde su niñez no cometió pecado y aun así en su juventud no lo hizo, ya que tenía la gracia de Dios en su vida, ya que Dios tenía todo planificado para enviar su hijo para salvación de este mundo (Campos, 2019).

Según entendemos a los credos Jesús vino a morir por los pecados de su pueblo en la cruz y así redimir a los suyos, después de cumplir su misión y resucitar al tercer día de su muerte, ascendió al cielo, esperando que la novia de Cristo (la iglesia) ascienda con él a los cielos. Así mismo María es la inicial santa en las alturas. La acción redentora es primicia de nuestra exaltación, ya que por medio de ello somos salvos pertenecientes a la iglesia de Cristo (Navarro, 2021).

#### 2.2.2.1. La maternidad divina de María.

No se trata de decir que Dios proviene de María, sino que María fue la que Dios a luz a un Dios, es decir el espíritu santo es el que lo engendro, ya que esto fue planificado siglos atrás y maría fue un medio de ese plan redentor, que hoy en día nos acerca más a Dios. En la Biblia podemos encontrar varios acontecimientos de que María fue la madre de Jesús, entonces es una realidad mariana. Según el evangelio de mateo refiere que el embarazo de María no fue engendrado por el hombre si no que fue el Espíritu Santo quien lo hizo, y mando a un ángel a decir a José que no tema, le indicó que el hijo que está esperando María fue Concebido por Dios, Dios tenía todo planificado (Rivera, 2016).

#### 2.2.2.2. María siempre virgen fundamento bíblico

"Las verdades de la biblia se conocen mediante diversos estudios, no son estudios fuera de contexto, es revelación de Dios, que pone a María Virgen como la madre del hijo de Dios, al entender ello los fieles fortalecen su fe" (Corazón, 2020, p.23).

#### 2.2.3. Vivencias de los dogmas marianos en la sociedad

Según Campos (2020) los dogmas marianos permiten comprenden de mejor forma el mismo significado como también sus características, las cuales son las siguientes:

Inclusión en la administración cristiana. La mariología y los dogmas marianos, con el pasar del tiempo han adquirido autonomía incluyéndose en el cristianismo, ya que es esencial para fortalecer la fe del creyente. Por otro lado, tiene relación con los misterios de la iglesia, así como la fe en Cristo y la salvación, por otro lado, los dogmas también tienen una función *noetica* en la cristiandad.

En lo que respecta a Cristo, en primera instancia el dogma mariano brinda una contribución significativa para la investigación sobresaliente y de su extensión auténtica. La manifestación de fe en la concepción agraciada de María echa verdaderamente por, acalorado en dar a luz a Cristo, es una comprobación de la rectitud. Así mismo la eclesiología hace más importante a la imagen de María.

Cabe mencionar que María es una de las autoras principales en el plan de salvación de Jesucristo, por otro lado, desde el punto antropológico e histórico, muestra la historia de cómo la Iglesia católica se coligo a la cristiandad, así como la Virgen María tiene relevancia en la historia. Lo más fundamental de la antropología es que considera a la imagen de María, así mismo que cooperó en la salvación del hombre.

Los últimos dogmas brotan patentemente como una acción de adoración. En consecuencia, no zanjan una discusión que estuviera en el templo, sino que corean estrictamente lo que ya existía o enseñado en la Iglesia católica. En efecto, es por eso que sobresale primeramente su representación ritual y cultual, por lo que los emblemas del viejo templo que brotaron adentro del culto del cristianismo. Es por eso que poseen una representación doxológica, en otros términos, de alabar a Dios siendo necesario para alcanzar la salvación de la humanidad (Vílchez, 2021).

Los dogmas de María ayudan a prevalecer el enfoque personal, por los escenarios auténticos específicos, así mismo se distinguen al aforismo del dogma por parte del Vaticano. En si esta convención acentúa la representación erudita y legal del dogma, sin excluir aspectos importantes.

#### 2.2.4. El paradigma del dogma mariano y el proceso hacia la verdad plena en la iglesia

Es la representación factual del progreso del dogma. El desarrollo en la penetración de la realidad en el templo no solamente es la intelectual, emparentado únicamente al perfeccionamiento de la deliberación teologal, también se encuentran los semblantes de existencia del santuario y según sea las penurias y el ejercicio del Espíritu Santo, es gradualmente en la integridad de los axiomas. Los elementos que auxilian a este progreso son los idénticos que confortan los caracteres de la vida de la iglesia: su gestión mundial, los argumentos ambientales varios, así como la conveniente diligencia implantada en la realidad agraciada, que es vida a los fieles. Así mismo expone como es que estos se perfeccionan poseen un lugar eventual de las deserciones (Alson, 2017).

Perfeccionamiento del dogma y fe pública. El progreso determinado de los dogmas marianos evidencia lo relevante de la fe popular en el progreso del dogma. Ciertamente, estos dogmas se despliegan por medio de la deliberación teologal, por la fe de los creyentes. De esta forma, manifiestan que la fe de los cristianos se muestra no solo para predicar, sino también en la instrucción o práctica teologal y en la oración (Vergara, 2008).

El progreso del dogma como transcurso milagroso. Al cimentar el esclarecimiento de los dogmas en la fortaleza de la fe de la iglesia y al atestiguar que este consentimiento es la caución de que la realidad en asunto se estriba en lo Escrito, el dogma no asume ver los semblantes doctos (que consumían alcanzar a indemnizar la investigación de la humanidad). Así mismo, la penetración del descubrimiento que forme viable a los religiosos para refugiarse en el amor del

Padre según los requerimientos certificados de su vida. En derivación, el juicio del progreso del dogma (Campos, 2020).

Campos (2020) menciona que el "progreso de regresión en el progreso del dogma la tradición comprendida de los dogmas marianos, que es tradición de brincos, de alteraciones y de ponderaciones, delibera que el progreso del dogma cristiano" (p.22). Procede muchas veces la raya trasparente que lo narra poseerá arqueas empinadas e inclinadas. Ciertamente, los religiosos, como almas condesciendes, se encuentran equivalentemente ligados a la dinámica suceso de medicamentos, elementos de oposición y de extravíos. Así mismo el progreso del dogma es esencialmente parecido; no solo entierra sucesos, aserciones, ratifica y modifica, por intermedio de la atribución del Espíritu Santo, la fe inalterable.

#### 2.3. Análisis critico

Tabla 1

Análisis comparativo

Tópico	Autor	Definición	Comentario
Contenido 1	Alson (2020)	Menciona que los dogmas son verdades acerca de la maternidad de la Virgen, que es madre de Dios, las cuales se describirán sucesivamente" (p.34).	Los dogmas es el medio que acredita la creencia en la Virgen maría.
Dogmas marianos	Rosales (2021).	Indica que la Virgen María, también, es madre de hombres mientras nos da gracias ya que se unió, de una manera excepcionalmente única, en la creación por la salvación por su confianza, la confianza y el amor, por lo que los hombres podrían lograr la vida poderosa.	La Virgen María es la madre de Jesús y también de su pueblo y es un medio para alcanzar misericordia.

Tópico	Autor	Definición	Comentario
Contenido 2 Factores de los dogmas marianos	(Campos, 2019).	Infiere que en el proceso que la iglesia va adquiriendo conocimiento acuden a la Virgen María para un mejor entendimiento de la doctrina católica. Ya que Dios se reencarno en un hombre como un Dios, pero para ello necesitaba de un ser especial, en este caso fue maría.	El embarazo de maría fue concedido por el Espíritu Santo María fue una mujer Virgen, el cual concebido un hijo por obra del Espíritu Santo y mantuvo esa virginidad por el resto de sus días de vida.
	(Rivera, 2016)	La Iglesia Católica actualmente tiene cuatro afirmaciones dogmáticas que María es madre de Jesús, porque se menciona en la biblia en determinadas veces ya que Dios se encarnó en persona con un nombre y perteneciente a una cultura.	Los factores de los dogmas marianos nos ayudan a entender las personalidades de la Virgen María, siendo una mujer inmaculada.
Contenido 3 Vivencias de	Campos (2020)	Los dogmas marianos permiten comprenden de mejor forma el mismo significado influyendo en la salvación.	Los dogmas marianos nos ayudan a entender de mejor forma la salvación ya que María fue madre de Jesús, se puede alcanzar gracia por medio de ella.
los dogmas marianos en la sociedad	(Vílchez, 2021).	Los últimos dogmas brotan patentemente como una acción de adoración es por eso que poseen una representación doxológica, en otros términos, de alabar a Dios siendo necesario para alcanzar la salvación de la humanidad	Los dogmas enfatizan de cierta forma en la salvación, En efecto, para poder dar el asentimiento libre de su fe al anuncio de su vocación era preciso que ella estuviese totalmente conducida por la gracia de Dios.
Contenido 4 El paradigma	(Alson, 2017).	Los elementos que auxilian a este progreso son los que confortan los caracteres de la vida de la iglesia: su gestión mundial, los argumentos	El proceso dogmático de la Iglesia no se agota; al contrario, se va profundizando cada vez más: el. Espíritu de la verdad

Tópico	Autor Definición		Comentario
del dogma		ambientales, así como la conveniente	guía hasta la verdad completa
mariano y el		diligencia implantada en la realidad	
proceso		agraciada.	
hacia la		El progreso determinado de los	El dogma se define que para ser
verdad plena	(Vergara,	dogmas marianos evidencia lo	la madre del Hijo de Dios, María
en la iglesia	2008).	relevante de la fe popular en el	es preservada de toda mancha de
		progreso del dogma. Ciertamente,	pecado, desde el primer instante
		estos dogmas se despliegan por medio	de su vida, es decir desde su
		de la deliberación teologal, por la fe	concepción por sus padres.
		de los creyentes.	

#### CAPÍTULO III: METODOLOGÍA

#### 3.1. Tipo de estudio

El presente trabajo de investigación es de tipo básico. Según Carrasco (2019) menciona que la investigación básica surge de la información que se acumula por medio de los sentidos (vista, oído, tacto, etc.) Provocando un conocimiento de carácter natural que ayuda a la comprensión del entorno y en sí mismo.

Es básico ya que se describió y analizó el estudio por medio de teorías y conceptos en relación a los dogmas marianos. Según Hernández et al. (2016) este estudio se caracteriza porque se enriquecerá teóricamente el tema de estudio por medio de conceptos y teorías con su respectivo análisis en relación a los dogmas marianos. El estudio es de análisis documental, ya que por medio del análisis se comparará y describirá el tema a tratar, lo que permitirá generando un documento nuevo.

#### 3.2. Nivel de investigación

Este trabajo es descriptivo. Según por Gallardo (2017) mencionan que este tipo de nivel solo busca abordar, profundizar y describir el tema con fin de especificar las propiedades, los perfiles de las personas, grupos, objetos o cualquier otro fenómeno que esté dispuesto a ser analizado y posterior a ello explicado de manera descriptiva.

Por su parte, Arias (2016) sostiene que los estudios descriptivos "solo buscan conocer su estructura o comportamiento" (p. 24). En otras palabras, este nivel solo trata de reunir información que le permita describir de una manera particular todas las características que involucren el hecho que es objeto y materia de estudio. En conclusión, este trabajo académico buscó describir teóricamente la vivencia de los dogmas marianos.

#### 3.3. Estrategias de búsqueda de información

Las estrategias utilizadas en la investigación fueron las fichas bibliográficas, se utilizaron como fuentes de búsqueda en los diferentes repositorios como Google académico Dialnet, repositorios de fuentes confiables que acreditan información confiable, que muestren relación con los dogmas marianos, las frases claves fueron los *dogmas marianos*, *la Virgen María*, *vivencia de los dogmas marianos*. Se recolectó toda información no menor a 20 años de antigüedad, que aporte y de sustento a la investigación.

### 3.4. Criterios de inclusión y exclusión

Tabla 2:

Tipo	de	Articulo	Gestor	Redalyc
Fuente			Bibliográfico	
Titulo		La Mariología en el diálogo	Año de publicación	2016
		ecuménico		
Autor		Rivera B.	Vol, Num	12 (2)
(es)			pp.	117-144
			ISNN, ISBN	2594-2999.
URL		https://www.redalyc.org/pdf/1252	2/125250035003.pdf	
Tabla 2				
Tipo	de	Revista	Gestor	Redalyc
Fuente			Bibliográfico	
Titulo		Los Dogmas Marianos En El	Año de publicación	2021
		Islam		
Autor		Navarro A.	Vol, Num	17 (4)
(es)			pp.	517-536
			ISNN, ISBN	3594-2889.
URL		https://www.redalyc.org/pdf/1252	2/125250035003.pdf	

Tabla 3:

Tipo d	e Tesis	Gestor	Repositorio
Fuente		Bibliográfico	Comillas
Titulo	La Asunción de María	Año de publicación	2021
Autor	Sueiro S.	pp.	96
(es)			
URL	https://repositorio.comillas.edu/	xmlui/handle/11531/54947	

## Tabla 4:

Tipo d	e Tesis	Gestor	Repositorio
Fuente		Bibliográfico	Comillas
Titulo	La Asunción de María	Año de publicación	2021
Autor	Sueiro S.	pp.	96
(es)			
URL	https://repositorio.comillas.edu/	xmlui/handle/11531/54947	

## Tabla 5:

Tipo de	e Revista	Gestor	Redalyc
Fuente		Bibliográfico	
Titulo	Mariología a la luz de la	Año de publicación	2023
	iconografía:		
Autor	Pedrosa L.	Vol, Num	27 (71)
(es)		pp.	160-180
		ISNN, ISBN	3594-2889.
URL	https://www.redalyc.org/pdf/125	2/125250035003.pdf	

Tabla 6:

Tipo de	e Revista	Gestor	Scielo
Fuente		Bibliográfico	
Titulo	La comprensión efectual": ,	Año de publicación	2008
	horizonte de la Koiné		
	Contemporánea		
Autor	Vergara F.	Vol, Num	14 (2)
(es)		pp.	184-200
		ISNN, ISBN	5423-2339.
URL	https://repositorio.comillas.edu/x	mlui/handle/11531/54947	

## Tabla 7:

Tipo d Fuente	e Tesis			Gestor Bibliográfico	)		rsidad Cato Toribio veio	ólica De
Titulo	Virgen maría, madre- maestra	modelo	de	Año publicación	de	2021	J	
Autor (es)	Vilchez J.			pp.		88		
URL	https://tesis.usat.e deJesus.pdf.	du.pe/bitst	ream	/20.500.12423	/4019	)/1/TL_V	ilchezVal	ver

## Tabla 8:

Tipo d	le Informe	Gestor	Udayton
Fuente		Bibliográfico	
Titulo	Los dogmas marianos	Año de publicación	2020
Autor	Javier Alson smc	Vol, Num	
(es)		pp.	Parr. IV
		ISNN, ISBN	
URL	https://udayton.edu/imri/mary/es/los-dogmas-marianos.php		

Tabla 9:

Tipo de Revista de testimonio		Gestor	Instituto de		
Fuente			Bibliográfico	estudios social	
				cristianos	
Titulo	El Estado	peruano, ni	Año de publicación	2018	
	confesional ni	laico			
Autor	Rodríguez , J.		Vol, Num	1	
(es)			р.	150	
			ISNN, ISBN	978-9972904974	
URL	http://www.iesc.org.pe/pdf/Otros%20Libros/E1%20estado%20peruano,%20ni				
	%20confesional%20ni%20laico%20web.pdf				

## Tabla 10:

Tipo d	e Tesis		Gestor	Javeriana	
Fuente			Bibliográfico		
Titulo	Nueva búso	jueda de la	Año de publicación	2012	
	mariología	popular			
	latinoamerican	a:			
Autor	Silveira Soares	s de Lima, María	р.	386	
(es)	del Pilar				
URL	https://repository.javeriana.edu.co/handle/10554/1528				

## 3.5. Bitácoras

**Tabla 11**Criterios de inclusión y exclusión

Criterios de inclusión	Criterios de exclusión
Geográfica: Se trabajó con los artículos	• Se evitó información de otros
que integren la región de Latinoamérica	continentes solo se trabajó con
• Idioma: Investigaciones en español	Latinoamérica.
• Temporalidad: 16 años de antigüedad	No se trabajó con artículos que estén
• Las fuentes de información fueron sacadas	en otro idioma que no sea español
de plataformas confiables como Sunedu,	• Investigaciones de mayor a 20 años
Google académico, Scielo, Dialnet,	de antigüedad.
Repositorio Comillas, Udayton,	• Se evitó fuentes no confiables como
Catholic.net, Javeriana, Instituto de	monografías.com, el rincón del
estudios social cristianos, Dehoniana.	vago, slideshare, Scrib, entre otros.

#### CAPITULO IV: CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

#### 4.1. Conclusiones

- 1) Los dogmas marianos es el fundamento del culto mariano y señala que la Virgen María es verdadera Madre de Dios. Como Jesús es hombre y Dios al mismo tiempo; es decir, una persona que integra estas dos naturalezas, y la Virgen María es la madre de Jesús en su integridad, entonces ella es la Madre de Dios.
- 2) Los factores de los dogmas marianos defieren que la madre de Jesús fue María y esta fue Inmaculada sin pecado, fue virgen antes y después de concebir a Jesucristo y fue llevado por Dios a los cielos en cuerpo y alma. En ese sentido, en la biblia se encuentra varios acontecimientos de que María fue la madre de Jesús, entonces este viene a ser una realidad mariana, la Iglesia católica tiene cuatro afirmaciones dogmáticas de María, estos dogmas acreditan la grandeza y afirmación de que María es la madre de Jesús.
- 3) Los dogmas marianos es la verdadera identidad de la Virgen María Estas son representados mediante esculturas, retratos, expresiones plásticas, dependiendo a la cultura de cada país haciendo visible a lo invisible para poder venerarla, contemplar su majestad, acariciarla. Por otro lado, las imágenes muestran la grandeza de la Virgen María, ya que como esta descendió a los cielos está viva y escucha las suplicas de los fieles, haciendo muchos milagros
- 4) Una de las formas de cultivar los dogmas marianos en la sociedad es creyendo fielmente en que Dios se reencarnó en un hombre llamado Jesús que fue nacido de la Virgen María engendrado del Espíritu Santo. Por otro lado, como también la Iglesia debe de creer firmemente ya que Cristo vendrá por segunda vez por los suyos.

#### 4.2. Recomendaciones

- Se recomienda a los creyentes católicos que promulguen los dogmas marianos en la sociedad, con la finalidad de que la sociedad conozca los dogmas, para fortalecer su fe y acepten a la Virgen María como su madre espiritual.
- 2) Todo creyente debería depositar su fe en María que es madre de Jesús, por lo cual todo creyente que se esté iniciando en el camino cristiano católico, debe de creer firmemente en la Virgen María y en las enseñanzas dogmáticas sin dudar de ello.
- 3) Se recomienda a los creyentes católicos tener representaciones en forma de imagen de la Virgen María ya que la Virgen está viva, escucha las peticiones de los fieles y hace milagros, así mismo rezar a la Virgen María ya que es intercesora y reina del cielo.
- 4) Se sugiere a todos los creyentes católicos cristianos no retroceder en la fe que es en Cristo Jesús, si no aprender más de ello y poner en práctica las enseñanzas dogmáticas ya que Cristo vendrá por segunda vez y todos los que creyeron en Dios, reinarán con Cristo y la Virgen María.

#### Referencias bibliográficas

- Alson, P. (2020). *Los Dogmas Marianos*. Udayton. https://udayton.edu/imri/mary/es/los-dogmas-marianos.php
- Campos, S. (20 de mayo de 2020). *La Virgen María y los Dogmas Marianos*. Catholic.net https://es.catholic.net/op/articulos/65243/cat/653/la-virgen-maria-y-los-dogmas-marianos.html#modal
- Corazon, R. (20 de mayo de 2020). *La Virgen María es mujer*. Religión confidencial. https://religion.elconfidencialdigital.com/opinion/rosa-corazon/virgen-maria-es-mujer/20200520001024030110.html
- Franco, M. (2017). Contexto histórico da definição dos dogmas marianos. *Teologia dos ministérios*, 1(32), 115-150.

  https://tq.dehoniana.com/tq/index.php/tq/article/view/222
- Hernández Sampieri, R., Fernández, C. y Baptista, P. (2016). Metodología de la investigación (5° Ed.). México, D.F. McGraw Hill Interamericana.
- Geertz I. (2010). Los Dogmas Marianos. Udayton.

  https://udayton.edu/imri/mary/\_resources/docs-pdfs/es/los-dogmas-marianos.pdf
- Navarro A. (2021). Los Dogmas Marianos En El Islam. *Brac. 17(4)*, 517-536 https://www.redalyc.org/pdf/1252/125250035003.pdf.
- Pedrosa L. (2023). Mariología a la luz de la iconografía. *Revista Iberoamericana de Teología*, 27(71), 117-144. https://www.redalyc.org/pdf/1252/125250035003.pdf.
- Porcile. (2002). *Lo femenino en la teología y en la espiritualidad contemporánea*.: Editorial Claretiana. https://bibliotecas.ucb.edu.bo/Record/140250/Similar
- Rivera, B. (2016). La Mariología en el diálogo ecuménico. *Iberoamericana Teologia*, *12*(22), 117-144. https://www.redalyc.org/pdf/1252/125250035003.pdf

- Rodríguez, J. (2018). *El Estado peruano, ni confesional ni laico*. Instituto de estudios social cristianos. http://www.iesc.org.pe/index.php/publicaciones/libros/destacados/476-elestado-peruano-ni-confesional-ni-laico
- Silveira, M. (2012). Nueva búsqueda de la mariología popular latinoamericana: aportes de la fisionomía de la mariología popular venezolana al conocimiento teológico [Tesis de licenciatura, Pontificia Universidad Javeriana] Repositorio Javeriana. https://repository.javeriana.edu.co/handle/10554/1528
- Sueiro, S. (2021). *La Asunción de María y la Iglesia según Karl Rahner* [Tesis de licenciatura, Pontificia Universidad de Comillas] Repositorio Javeriana. https://repositorio.comillas.edu/xmlui/handle/11531/54947
- Vergara, F. (2008). Gadamer y la "comprensión efectual": Diálogo y tradicción en el horizonte de la Koiné Contemporánea. *Talca, 14*(2), 184-200. https://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S0718
- Vilchez, J. E. (2021). Programa para enriquecer la devoción a la Virgen María, modelo de madremaestra dirigido a estudiantes de educación- 2020 [Tesis de pregrado, Universidad Católica Santo Toribio De Mogrovejo]. https://tesis.usat.edu.pe/handle/20.500.12423/4019
- Vilchez, J. (2021). Programa para enriquecer la devoción a la virgen maría, modelo de madremaestra dirigido a estudiantes de educación- Usat Chiclayo-2020 [Tesis para optar el
  título de licenciado en educación secundaria, Universidad Católica Santo Toribio De
  Mogrovejo]. Repositorio USAT
  https://tesis.usat.edu.pe/bitstream/20.500.12423/4019/1/TL VilchezValverdeJesus.pdf